



Le Mois scientifique d'Aquitaine

mai-juin 2019 n°399/400

<http://www.usaquitaine.fr>

édito

Cette année avance au gré des activités de chaque association alors que la plupart des assemblées générales ont eu lieu. Le bilan des réalisations et la lecture des rapports donnent toujours une certaine satisfaction et une nouvelle impulsion à chacune de nos associations. Pourtant c'est avec tristesse que nous apprenons le décès de Madame Bernadette Lacoste, présidente de la Société astronomique de Bordeaux ; nous présentons nos condoléances à ses collaborateurs, à ceux qui bénéficiaient de son amitié et de son affection.

Le comité de direction tente toujours de faciliter la vie des associations en cherchant quelques aménagements : la question de l'accessibilité et de la sécurité de l'immeuble est un souci comme celle de la visibilité dans le quartier. Le besoin de publicité va se résoudre partiellement par la réalisation d'un nouveau dépliant. L'indexation des articles du Mois scientifique d'Aquitaine et leur diffusion par support numérique sont un projet fédérateur de longue haleine alors que la sortie commune du 4 mai reçoit dès maintenant un bon accueil. L'exposition des « photos interdites » du docteur Rouffignac a permis de faire connaître nos associations à des curieux en recherche de propositions culturelles, démontrant ainsi l'utilité de nos offres variées.

Marie-Hélène MAFFRE
Présidente de l'Union scientifique d'Aquitaine

Combattants de Gironde en 1870-1871'

La guerre fut donc déclarée à la Prusse, et conséquemment à toute l'Allemagne, le 19 juillet 1870. Mobilisation et concentration de l'armée française se firent simultanément, dans le désordre.

L'armée impériale

Dès le 22 juillet, le 6^e dragons caserné à Bordeaux (3^e escadron de dépôt) et Libourne (3 escadrons de guerre) part de Bordeaux à 4 heures pour Lyon ; le 23, ce sont les trois premiers bataillons du 31^e de ligne qui partent pour le camp de Châlons-sur-Marne, le 4^e reste à Bordeaux, servant de dépôt. Dragons et lignards sont d'abord à l'armée du Rhin (Mac-Mahon), les cavaliers à la 2^e brigade de la division de cavalerie du 7^e corps d'armée (Douay), les fantassins à la 2^e brigade de la 2^e division d'infanterie du 6^e corps d'armée (Canrobert). Le 14 août le 6^e corps participe à la bataille de Borny-Colombey (sud-est de Metz).

Le 17 août, est constituée à partir du Rhin l'armée de Châlons (Mac-Mahon). Les 6^e dragons (comme précédemment) et 31^e de ligne (2^e brigade de la 2^e division d'infanterie du 12^e corps d'armée) (Lebrun) en sont. Le 1^{er} septembre, ce dernier est à Balan, où Mac-Mahon est blessé au début de la bataille de Sedan, et compris dans la capitulation de Sedan part en captivité. Le 4 septembre, l'Empire est déchu et la République proclamée.

15^e corps et 1^{re} armée de la Loire

Le 6^e dragons avait été envoyé à Paris puis Reims où la nouvelle du désastre l'expédie à Chartres puis Orléans, à la 1^{re} armée de la Loire composée du 15^e corps d'armée (Lamotte-Rouge) constituée des bribes de l'armée impériale, de régiments de marche formés à partir des compagnies de dépôt des unités d'actives, et des premiers régiments de mobiles. Il combat à la Croix Briquet (c^{ne} de Chevilly, 45), le 26 septembre, puis à Artenay (45), le 10 octobre. Le 11 octobre, Lamotte-Rouge est remplacée par d'Aurelle de Paladines qui organise la 1^{re} armée de la Loire. Le 9 novembre, les dragons s'emparent à Saint-Péravy (45) d'un convoi allemand. Après la seconde occupation allemande d'Orléans, le 4 décembre, d'Aurelle de Paladine est démis, et l'armée de la Loire scindée en deux : les 15^e (sauf le 6^e dragons), 18^e et 20^e corps forment l'armée de l'Est (Bourbaki), les 16^e et 17^e corps forment la 2^e armée de la Loire (Chanzy). Le 6^e dragons ne rejoint Bourbaki qu'en janvier, après avoir repris Poupry à l'ennemi, le 2 décembre, et affronté les hussards de Posen, le 7 décembre, à

Nouan-le-Fuzelier (41). Il se distingue au village des Planches, dans le secteur de Montbéliard (25), le 29 janvier, avant de retraiter, pour échapper à l'internement en Suisse sur Gex, vers Châlons-sur-Marne puis Libourne où, en mars, son 3^e escadron qui avait participé à la création du 3^e régiment de marche de dragons le rejoint.

Dès début août de nombreux Girondins s'engagent pour la durée de la guerre, la plupart au 31^e de ligne. Ils forment une compagnie de marche qui intègre le 36^e de marche, et combattent à Torçay (28), le 17 novembre, puis, le 6 janvier 1871 au Gué-du-Loir (c^{ne} de Mazangé, 28).

Le 14 octobre, le 36^e de marche, formé à Bordeaux de 3 600 hommes de divers dépôts, caserné au petit séminaire du cours Saint-Jean (depuis de la Marne) passe sa revue de départ. Son comportement, le 9 novembre, à Coulmiers (45), rare succès français, le fait citer à l'ordre de l'armée.

Les mobiles de la Gironde

Le 1^{er} janvier 1868, la loi Niel créait une garde nationale en deux parties : mobile et sédentaire. Faisaient partie de la première les jeunes gens de 21 à 25 ans qui, bien qu'aptes, n'avaient pas effectué leur service militaire (bons numéros, remplacés, exemptés, etc.). La Gironde forma quatre bataillons à sept compagnies de 150 à 200 hommes (plus une de dépôt) devant constituer un régiment. Les officiers furent nommés à l'été 1869. Le recrutement des bataillons s'effectuait dans un cadre géographique : le 1^{er} (d'Antin) fut organisé à Bazas avec des mobiles des arrondissements de Bazas, La Réole et cinq cantons de celui de Bordeaux ; le 2^e (Pineau) à Lesparre (arr. Lesparre, Blaye) ; le 3^e (Carayon Latour) à Bordeaux (Bordeaux ville et cantons environnants) ; le 4^e (Horeau) à Libourne (Libourne, La Réole). Après s'être exercé depuis la mi-août, ils partirent de Bordeaux pour l'armée de la Loire fin septembre : le 3^e le 25, le 4^e le 26, le 1^{er} le 28, et le 2^e seulement le 9 octobre.

Fin octobre, à Salbris (41), les 1^{er}, 2^e et 4^e constituèrent le 25^e régiment de mobiles *alias* de marche (It-c^{el} Dartigolles) (1^{re} brigade de la 2^e division du 15^e corps) comptant 3 591 hommes. Le 9 novembre, lors de la bataille de Coulmiers, il est stationné à Thorigny et reste en réserve. Le 11, il s'installe à Gidy (45) puis participe à la bataille d'Orléans (1^{er}-4 décembre) au centre du dispositif français, défendant pied à pied Artenay, Cercottes, Chevilly, les hauteurs de Montjoie, perdant 329 morts, blessés ou disparus et

315 prisonniers. Le 4 décembre, vers minuit, il évacue Orléans et passe sur la rive gauche de la Loire pour aller se reformer, le 6, à Lamotte-Beuvron (41). Désormais à l'armée de l'Est (le 15^e corps est alors commandé par Martineau des Chesnez), le 25^e mobiles traverse par marches et contre-marches le département du Cher et parvient à Dijon (21) le 9 janvier 1871. Du 15 au 17 janvier, lors de la bataille d'Héricourt (70), il supporte trois jours durant le feu des batteries allemandes sur le Mont-Chevis (faubourg de Montbéliard, 25). Puis il retraite, avec le 39^e de marche sur Baume-les-Dames (25) et Besançon (25) protégeant la retraite de Bourbaki vers la Suisse, sans cesser de combattre. L'armistice du 28 janvier ayant exclu l'armée de l'Est, la 1^{re} compagnie du 1^{er} bataillon et des isolés (environ 200 hommes) sont internés en Suisse, tandis que la majorité du régiment échappant à l'encerclement séjourne de février au 22 mars 1871 à Pugey (25). Les internés sont répartis, avec des mobiles corses et du 3^e bataillon girondin entre Saint-Gall et Saint-Fiden (canton de Saint-Gall), Lausanne, Bex, Aigle (Vaud), Bischofszell (Thurgovie), Soleure (Soleure), Brugg, Lenzbourg (Argovie), Høchstetten (Berne) et Zurich (Zurich). Après la signature des préliminaires de paix, du 26 février 1871, le 25^e mobiles est licencié à Besançon, le 18 mars, et ses débris (800 hommes) rentrent à Bordeaux par voie ferrée le 28.

Lorsqu'on évoque les mobiles de la Gironde, l'on pense généralement à Joseph de Carayon Latour et son 3^e bataillon. Celui-ci n'est finalement pas enrégimenté. Parti de Bordeaux le 25 septembre il arrive à Lyon (69) dans la nuit du 27 au 28. Il séjourne dans la région lyonnaise jusqu'au 20 novembre, où il est affecté à la 1^{re} brigade de la division Cremer (3^e du 24^e corps d'armée), qu'il rejoint à Beaune, le 26. Il connaît son baptême du feu le 2 décembre à Bligny-sur-Ouche (21) repoussant une reconnaissance allemande. Le 18 décembre c'est la bataille de Nuits (Nuits-Saint-Georges, 21) contre les Badois où le bataillon s'illustre brillamment, bien que ce soit une défaite française. Le lendemain Carayon Latour refuse sa promotion de lieutenant-colonel du 89^e de marche pour ne pas quitter ses mobiles. On retrouve le bataillon fin décembre 1870-début janvier 1871 à Beaune, Dijon et Lure (70). Le 15 janvier il est à Étobon (70), et les 16 et 17 janvier, avec le 18^e corps (Penhoat) repousse l'offensive badoise sur Chenebier (70). Enfin, le 20 janvier, couvrant la retraite du 18^e corps, il procède à un dernier échange de coups de feu près de Villers-la-Ville (70), après quoi, le 1^{er} février 1871 il est interné en Suisse, ses hommes répartis entre Lausanne et Vevey. Les survivants retrouvent Bordeaux le 15 mars 1871.

Deux bataillons supplémentaires vont être levés par le gouvernement de la Défense nationale (après le 4 septembre 1870). Le 6^e bataillon (Gautereau) est formé à partir du dépôt du 4^e, de Libourne mais comprend des Bordelais. Il séjourne quelques jours, début décembre, à Bordeaux, avant d'en partir, dans la nuit du 8 au 9, pour prendre la place du 5^e bataillon, le 23 décembre, au camp de la Sansurière (c^{ne} Doville, 50). Il forme, avec un bataillon de mobiles de Charente-Inférieure, le 95^e mobiles (1^{re} brigade de la 1^{re} division du 19^e corps, Dargent). Il n'a pas l'occasion d'aller au feu. Il finit la guerre au camp de Courtenay aux confins des Deux-Sèvres.

Le 5^e bataillon (Arnould) compte 1 280 hommes provenant principalement des dépôts des 1^{er} et 3^e bataillons, mais aussi en forte proportion de la classe 1870, mobilisable en 1871 mais dont l'appel est avancé. Convoqué le 6 octobre, il est formé, pour les compagnies bordelaises, à la caserne Cursol et manœuvre sur les Quinconces. Son commandant, Pierre Isidore Arnould, est nommé début novembre. Le 12 novembre 1870, les compagnies bordelaises rejoignent Bordeaux et le bataillon est cantonné barrière de Pessac en divers établissements. Le 23 novembre, le bataillon quitte Bordeaux pour La Roche-Sur-Yon (86) via La Rochelle (17), puis Les Sables-d'Olonne (86), le camp de la Sansurière (17-23 décembre), Le Mans (72) où, le 24, il constitue avec les 6^e bataillon de Vendée et 5^e du Lot-et-Garonne, le 78^e mobiles (Lautrec) (1^{re} brigade de la 3^e division du 21^e corps) (Jaurès). Il est engagé, le 12 janvier 1871, en deux points de la bataille du Mans : aux combats de Chanteloup (c^{ne} Sillé-le-Philippe) pour les 2^e, 3^e, 6^e et 7^e compagnies, et de Touvois (c^{ne} Savigné-l'Évêque) pour les 1^{re}, 4^e et 5^e, affrontant les Mecklembourgeois. Arnould est tué. À la nuit, les 2^e, 6^e et 7^e c^{ies} sont capturées, la 3^e échappant à l'encerclement rejoint quelques jours plus tard les trois autres compagnies qui retraitent, et se battent encore à Sillé-le-Guillaume (72), le 15 janvier. Du 17 janvier au 12 février, le bataillon est en Mayenne, à Contest et Commer. Puis le 21^e corps rejoint Laval (53), Angers (49), Loudun (86). Le 10 mars 1871, le bataillon est licencié, et, le 26, ses 400 hommes voient Bordeaux depuis Lormont. De leur côté, les prisonniers arrivent à Berlin, le 29 janvier, et sont répartis dans diverses villes allemandes (Bromberg, Francfort...), et ne rentrent qu'après le traité de paix.

La garde mobile comportait aussi des batteries d'artillerie. La Gironde en fournit trois, formées à Blaye. Aucune ne combat. À la fin de la guerre les 1^{re} et 2^e sont à Lyon, la 3^e en cours de formation.



Commandant Arnould.



Général d'Aurelle de Paladines.



Bataille de Nuits.

S'ajoutent deux batteries de mitrailleuses affectées à la réserve du 19^e corps, sur la ligne de défense de Carentan. Il n'était pas prévu de cavalerie. Néanmoins, Bourgoing, écuyer de l'empereur, tente en décembre 1870 de monter un régiment de mobiles à cheval composé de volontaires.

Mobilisés et sédentaires

La garde nationale sédentaire concerne tous les hommes aptes de 26 à 40 ans. Le recrutement est territorial ; compagnies de 100 à 250 hommes par communes, réunies de quatre à dix en bataillons cantonaux dans des légions (régiments) d'arrondissement. À l'exception des colonels et lieutenants-colonels des légions, tous les gradés sont élus par les gardes. Sa fonction était de maintenir l'ordre et de combattre l'ennemi, si celui-ci arrivait dans les limites primitivement du canton rapidement élargies au département. Appelée dès le 10 août 1870, et placée sous le commandement d'O. de Lacolonge, elle totalise au 27 février 1871 15 609 hommes.

Devant reconstituer une armée, le gouvernement de la Défense nationale décide, le 29 septembre, de mobiliser une partie de la garde nationale sédentaire. Des décrets des 2 et 7 novembre mobilisent les hommes de 21 à 40 ans, célibataires ou veufs sans charge de famille. La Gironde constitue quatre légions à quatre bataillons. La 1^{re} (Coulon) composée de Bordelais et de banlieusards compte 2 256 h et forme avec la 2^e (Baril), qui a 2 399 h (3 bataillons de Bordelais et un de Médocains) la 2^e brigade de la 1^{re} division

d'infanterie du 19^e corps au camp de Cherbourg. Elles quittent Bordeaux les 16 et 17 (1^{re}) et 12 et 14 décembre (2^e). En chemin, le 20 décembre, le 2^e bataillon de la 2^e légion est distrait pour prêter main forte aux troupes affrontant à Monnaie (37) l'ennemi, et subit quelques blessés. La 3^e (Ringot), avec 2 225 h réunit 2 bataillons de l'arrondissement de Libourne et un de celui de Blaye, et constitue avec la 4^e (Pellias) et ses 3 bataillons des arrondissements réolais et bazadais (1 725 hommes) la 3^e brigade de la 2^e division du 25^e corps (Pourcet). Elles partent les 25 et 29 (3^e) et 23 décembre (4^e) pour Vierzon (18). Sont également formés : une compagnie de marins (83 hommes ; départ 12 et 14 décembre) ; deux compagnies du génie (total 329 hommes ; 14 janvier) ; un escadron de cavalerie (173 hommes ; 20 janvier) et deux batteries d'artillerie (total 410 hommes ; 12 janvier).

Il nous reste à évoquer dans un prochain article, les corps-francs girondins.

Jean-Paul CASSE
Centre généalogique du Sud-Ouest

1. Cet article est la suite de celui du n° 395-396 de janvier-février 2019 et sera suivi d'un troisième portant sur les corps-francs girondins.



Nécrologie Bernadette Lacoste

La Société Astronomique de Bordeaux souhaite évoquer ici avec beaucoup de tristesse et une profonde émotion, M^{me} Bernadette Lacoste qui nous a quittés le 18 mars dernier après un combat rapide contre la maladie.

Elle était passionnée d'astronomie et espérait beaucoup pouvoir s'investir dans un planétarium à Bordeaux. Elle était membre de l'Association des planétariums de langue française depuis de nombreuses années et ne manquait pas un seul de leurs colloques.

Elle faisait partie de l'Association astronomique de Bordeaux depuis le début des années 1980 et elle y œuvrait avec passion. Dans les années 1990, elle y avait animé à plusieurs reprises des conférences et elle faisait partie du petit groupe d'irréductibles astronomes amateurs à profiter au maximum des instruments de l'Observatoire de Floirac. Rentrée au conseil d'administration en 1997, elle avait été élue présidente de 1997 à 2001, de 2003 à 2007, de 2011 à 2014, et était revenue à ce poste depuis 2017.

Il faut rendre hommage à cette longue implication dans notre organisation. Cachée sous le caractère discret de Bernadette, sa persévérance à organiser des conférences ces dernières années aura permis à notre Société de se maintenir malgré les difficultés.

Elle restera dans notre souvenir avec toute l'amitié que nous lui portons.

Le conseil d'administration de la SAB, les anciens collaborateurs de la Société, les fidèles conférenciers, les non moins fidèles adhérents de longue date, et amis.

Conférences, réunions publiques, excursions

Mai - juin 2019

Union scientifique d'Aquitaine

Le prochain Comité directeur se réunira le 5 juin 2019, à 20 h 30.

Société linnéenne de Bordeaux

Conseils d'administration : mardis 7 mai et 4 juin à 18 h 30.

Assemblées mensuelles : mardis 21 mai et 18 juin à 18 h 30 (voir p. 5 et 6).

Permanence de bibliothèque : tous les mardis à 18 h.

Mycologie : permanence à la Maison de la Nature à Gradignan tous les lundis à 17 h.

Entomologie, Botanique, Géologie : permanence tous les mardis à 18 h, place Bardineau.

Entomologie, séances pratiques : mardis 14 mai et mardi 11 juin à 18 h 30 (voir p. 5 et 6).

Botanique, séances pratiques :

Judis 2 mai et 6 juin de 14 h à 17 h à la Maison de la Nature à Gradignan (voir p. 5 et 6).

Mardis 28 mai et 25 juin à 18 h place Bardineau (voir p. 5 et 6).

Des sorties de mycologie peuvent éventuellement être organisées. Pour le programme, contacter Brigitte VIGNOT : 05 57 52 68 60 [vignotj@wanadoo.fr].

Des sorties de mousses et lichens peuvent éventuellement être organisées. Pour le programme, contacter Alain ROYAUD : 06 12 32 08 99 [royaud.alain@free.fr].

Téléphone : 05 56 44 21 02 / 09 62 51 02 73 - **Courriel** : linneenne.asso@wanadoo.fr.

Site Internet : <http://linneenne-bordeaux.wixsite.com/slxb>

Toute sortie pouvant être annulée par suite d'aléas climatiques, prière de contacter le responsable de la section 48 h avant la sortie :

- Entomologie : Hervé THOMAS 06 65 31 63 51 [pelobates@orange.fr] ; Sébastien LABATUT 06 52 67 88 79 [iliamorio@yahoo.fr]

- Mycologie : Brigitte VIGNOT 05 57 52 68 60 [vignotj@wanadoo.fr]

- Géologie : Bruno CAHUZAC 05 40 00 29 08 [bruno.cahuzac@u-bordeaux.fr]

- Botanique : Christophe MONFERRAND 05 56 70 04 44 [ch.monferrand@wanadoo.fr] ; Jean LAPORTE-CRU 06 24 66 59 52 [famillelaportecru@gmail.com] ; Pierre PHIQUEPAL 06 11 70 77 76 [p.phiquepal@wanadoo.fr].

Pensez à régler rapidement votre cotisation-abonnement (38 € pour 2019).

Société d'écologie humaine et d'anthropologie

Comme il n'y a pas de MSA en juillet-août c'est en p. 5 et 6 de ce n° que vous trouverez l'annonce de notre prochaine sortie le dimanche 7 juillet. Petits et grands sont chaleureusement conviés au repas et à la course de vaches landaises à Brocas-les-Forges qui clôturera le cycle hommes/bovins.

Nous rappelons à ceux ou celles qui ne l'auraient pas encore fait le règlement de la cotisation 2019 : individuelle = 30 €, couple = 40 €, étudiant ou - 25 ans = 15 €

C'est avec la régularité des cotisations que nous pouvons la maintenir à un prix très bas et que la SEHA peut prendre certaines dépenses à sa charge : rémunération des guides et entrées lors de visites, frais de déplacements, hébergement et bouteilles de vin des conférenciers, assurance des locaux de l'Hôtel des Sociétés Savantes, Mois Scientifique d'Aquitaine, etc... Si vous avez des remarques, des suggestions, des questions, surtout n'hésitez pas. La présidente, Annie Crozes (06 79 30 43 08 ou annie.crozes@laposte.net) se fera un plaisir de vous répondre.

Thoth - Civilisations sans frontières

Les précisions de lieu et d'heure sont fournies lors de l'envoi du courrier mensuel adressé aux adhérents, valant confirmation de la manifestation.

Pour tout renseignement au sujet de ces activités ou de l'association, consultez le site internet de Thoth-CSF : www.thoth-csf.com

Centre généalogique du Sud-Ouest

Réunion du conseil d'administration & du bureau : lundi 8 avril à 17 h.

Permanences, bibliothèques : (tél. : 06 38 70 35 32) :

lundi de 14 h 30 à 17 h et mercredi de 14 h 30 à 17 h 30.

Atelier de lecture de documents anciens :

Niveau 2 : jeudis 2 & 16 mai de 15 h 30 à 17 h.

Niveau 3 : jeudis 9 & 23 mai de 15 h 30 à 17 h 30.

Niveau 4 : mercredis 15 & 29 mai de 14 h 30 à 16 h 30 ; jeudis 2 & 16 mai de 14 h à 15 h 30.

Entraide : mercredi 29 mai de 15 h à 17 h ; jeudis 9 & 23 mai de 14 h à 15 h 30.

Ateliers :

- Aide aux recherches généalogiques (responsable Huguette LAUMET) ;

- Études et recherches : la société de 1774 à 1830, les combattants de 1870-1871 (responsable Jean-Paul CASSE).

Pour leurs calendriers se renseigner auprès du secrétariat du CGSO (06 38 70 35 32).

Société archéologique de Bordeaux

Réunions du bureau : jeudis 9 mai et 6 juin, à 18 h.

ATTENTION ! Nos communications sont maintenant programmées **en principe en alternance le jeudi à 18 h et le samedi à 17 h**, penser à vérifier sur le calendrier en page 5 et 6.

La revue CVIII, année 2017, a été livrée aux sociétaires.

Sorties : Téléphoner ou consulter le site pour connaître les dates de sorties éventuelles.

Permanences : le jeudi, de 15 heures à 18 heures.

Téléphone : 07 86 40 43 26 ; vous pouvez y laisser vos messages qui seront consultés le jeudi, ou nous joindre directement ce même jeudi aux heures de permanence.

Veille archéologique : 06 63 77 03 28 ; ce numéro vous permet désormais de joindre un responsable en cas d'urgence.

Adresse courriel : soc.archeo.bordeaux@free.fr ; cerclerbertrandandrieu@orange.fr

Sites Internet : <http://www.societe-archeologique-bordeaux.fr/> ; Facebook.

Nouveau : l'actualité de la Société archéologique avec le Cercle Bertrand Andrieu est également présente sur Facebook.

Cotisations 2019 : Titulaires 37 €, couples 47 €, étudiants 15 €.

Responsables : M.-F. LACQUE-LABARTHE (tél. 05 56 30 00 24 ou 06 80 85 69 94).

Kairinos

Courriel : kairinosbordeaux@gmail.com - **Site internet** : <http://kairinos.waibe.fr/>
Programme détaillé sur notre site.

Cours : le mardi de 10 h 45 à 12 h 15 place Bardineau salle de conférences.

Cours 1 : Bordeaux du 18^e siècle, classé Unesco, le premier port de France et ses grands hommes : histoire, architecture, littérature et histoire de l'art, complétés par des visites à Bordeaux à 14 h 30.

Cours 2 : Alexandre le Grand et son aventure, de la Grèce à l'Inde (Macédoine, Persépolis, Bactres, Samarcande, Gandhara, Sanshi ...) comparaison Grèce, Iran, Samarcande, Bactres et l'Inde.

Conférences : le vendredi à 18 h 30 place Bardineau salle de conférences.

« Les Soirées de Kairinos » conférences gratuites, ouvertes à tous, avec débat et verre amical.

Sorties (autres que Bordeaux) :

Sorties trimestrielles : voir page 5 et 6.

Voyages :

Saint Pétersbourg : du 23 au 27 mai 2019, les inscriptions sont complètes.

Sicile : du 7 au 17 septembre 2019, les inscriptions sont ouvertes.

En préparation également : Croatie, Jordanie ou Grèce suivant la demande.

Société spéléologique et préhistorique de Bordeaux

Réunions prévues :

- réunions du Conseil : le premier jeudi de chaque mois à 21 h.

- réunions mensuelles : le deuxième jeudi de chaque mois à 21 h.

Téléphone : 05 56 32 19 95 - **Courriel** : jmc.lesbats@numericable.fr.

Nouveau site Internet : en attendant un site plus complet, vous pouvez consulter la page de la SSPB sur Facebook, où vous pourrez prendre connaissance de l'actualité spéléologique (page accessible par le site de l'USA en cliquant sur le logo de la SSPB). Pour les membres qui ne sont pas à jour de leur assurance tarif FFS ou autre assurance à définir et cotisation SSPB, pensez à régulariser rapidement votre situation, ce qui est impératif avant toute sortie. Contacter Jean-Michel LESBATS.

Société astronomique de Bordeaux

Conférences : environ deux mercredis par mois de 18 h 15 à 20 h sur l'astronomie, l'aérospatial et les sciences de l'Univers par des professionnels et des amateurs expérimentés.

Bibliothèque : de nombreux ouvrages (livres et revues) en prêt ou à consulter sur place sont à la disposition des adhérents.

Observations du ciel : prêts d'instruments sous conditions. De nombreux instruments d'astronomie (jumelles, lunettes et télescopes) avec des cartes du ciel sont à la disposition des adhérents.

Courriel : sab.bordeaux@laposte.net. **Site internet** : www.astrosurf.com/sab33.

Le Mois scientifique d'Aquitaine

Périodique (sauf juillet et août) de l'Union scientifique d'Aquitaine, association loi de 1901

1, place Bardineau. 33000 Bordeaux • union-scientifique-aquitaine@orange.fr.

Diffusé gratuitement aux membres des sociétés de l'USA • Le numéro 2,50 € • Abonnement annuel 12,50 € • C.C.P. 374980 F Bordeaux.

DIRECTEUR DE LA PUBLICATION : Marie-Hélène Maffre • Tél. : 06 63 77 03 28 • Courriel : marieheleneaffre@hotmail.fr

RESPONSABLE DE LA PUBLICATION : Jean-Paul Casse • Tél. : 05 56 39 38 15 • Courriel : jpcasse@numericable.fr

SITE INTERNET - WEB-MASTER & GESTIONNAIRE DE LA SALLE DE CONFÉRENCES : CorineYahia • Courriel : corine.yahia@orange.fr

Conférences, réunions publiques, excursions

Sauf mention contraire, les réunions ont lieu à l'hôtel des Sociétés savantes : 1, place Bardineau 33000 Bordeaux. Entrée libre.
En complément et pour s'informer en dernière minute, notre site : <http://www.usaquitaine.fr>

Mai

Jeudi 2 de 14 h à 17 h **Linnéenne**
Botanique, initiation à la Maison de la Nature à Gradignan ; Jean LAPORTE-CRU : « Les rives de l'Eau Bourde, de Gradignan à Canéjan et Cestas ».

Vendredi 3 à 18 h 30 **Kairinos**
Conférence - « Les peintures romaines de Plassac et leurs sources d'inspiration de Pompéi à Trèves » par Alix BARBET (CNRS).

Samedi 4 **Linnéenne**
Sortie organisée par l'Union Scientifique d'Aquitaine : voir programme sur le MSA.

• à Plassac et environs le matin (visite de la villa et musée gallo-romains ; début de la visite à 10 h)

• à Roque de Thau l'après-midi (Botanique, Orchidologie et Géologie), rendez-vous à 14 h au parking Sud du village de Roque-de-Thau (commune de Gauriac). (De ce village, prendre la route de la corniche D669E1, qui longe le fleuve. À la sortie du village vers le sud, en face de la dernière maison, un parking permet de se garer). Commissaires Michèle DUPAIN et Bruno CAHUZAC.

Samedi 4 **Kairinos**
Sortie de fin d'année - Plassac et la corniche de Bourg. Une journée « découvertes pluridisciplinaires » avec l'Union Scientifique d'Aquitaine et ses Sociétés Savantes.

Samedi 4
Sortie inter-sociétés de l'Union Scientifique d'Aquitaine : Plassac et ses environs (guide et repas 30 € ; bus offert).

Dimanche 5 à 9 h 30 **Linnéenne**
Mycologie, sortie à Onesse-Laharie (40) : Amanites printanières. Commissaire : Brigitte VIGNOT.

Dimanche 5 de 14 h 30 à 17 h **Kairinos**
Balade culturelle à vélo - « Le 3^e rempart et le pape Clément V ».

Jeudi 9 de 14 h à 17 h **THOTH-CSF**
Sortie : Anna RIEU, « Sur les rails... ». (détails et modalités d'inscription sur le site Internet)

Samedi 11 à 10 h **Linnéenne**
Botanique - Géologie, sortie à Angoumé et Tercis (40). Rendez-vous à l'église d'Angoumé. Commissaire Bruno CAHUZAC.

Mardi 14 à 18 h 30 **Linnéenne**
Entomologie, séance pratique (collective). Pour le programme, consulter les responsables de la section.

Mercredi 15 **Kairinos**
Sortie - « Les demeures anciennes de Montaigne (sa tour) et ses proches ». Déjeuner au Château de Pardaillan (chez Th. et D. de Roquefeuil). En partenariat avec « Bordeaux Accueille ».

Mercredi 15 à 9 h 30
Linnéenne et CBNSA Botanique, sortie à Andernos : Prospections floristiques à Saint-Brice-les-Quinconces. Rendez-vous sur le parking Saint-Brice, port d'Andernos. Commissaire Aurélien CAILLON : 05 57 76 18 07.

Mercredi 15, à 18 h 15 **Astronomie**
Conférence : Thibault CAVALIÉ, chargé de recherche CNRS, LAB, « La mission d'exploration JUICE ».

Jeudi 16 de 8 h à 19 h **THOTH-CSF**
Sortie : J. SERIN, « Sortie en Saintonge ». Départ à 8 h Allée de Bristol (modalités d'inscription sur le site Internet)

Jeudi 16, 18 h 30 **SEHA**
Conférence « Les bovins en héraldique et numismatique », Jean-Paul CASSE, généalogiste, paléographe.
Renseignements : Annie CROZES, 06 79 30 43 08 ou annie.crozes@laposte.net

Samedi 18 à 10 h **Linnéenne**
Botanique - Entomologie, sortie au Lac de La Prade (Bazas). Rendez-vous sur le parking du lac sur la D9. Commissaires Sébastien LABATUT et Pierre PHIQUEPAL.

Dimanche 19 à 9 h 30 **Linnéenne**
Mycologie, sortie à l'église du Vieux Lugo (Ouest de Belin-Béliet). Rendez-vous à l'église. Commissaire Brigitte VIGNOT.

Mardi 21 à 18 H 30 **Linnéenne**
Assemblée mensuelle ; Philippe VEILLON : « Le Biomimétisme (plus qu'une méthode, plus qu'une science de la copie : une philosophie) ».

Mercredi 22 à 10 h **Linnéenne**
avec CBNSA et Communauté de communes de Montesquieu - « Journée mondiale de la Biodiversité ». Botanique, sortie au Lac Bleu de Léognan. Rendez-vous sur le parking du lac. Commissaire Aurélien CAILLON 05 57 76 18 07.

Mercredi 22, à 18 h 15 **Astronomie**
Conférence : Daniel REBEYROL, ingénieur-conseil, membre de la SAB, « Un Univers de plasmas ».

Jeudi 23, à 18 h **Archéologie**
Olivier GENESTE, chercheur, « La place des artistes bordelais dans la sculpture religieuse

en Périgord aux XVII^e et XVIII^e siècles ». La communication sera suivie de la vente/signature de l'ouvrage sur *L'art baroque en Périgord*.

Vendredi 24 à 10 **Linnéenne**
avec CBNSA et Conseil départemental de la Gironde - Botanique, sortie à Saint-Magne : « Des plantes carnivores au Gat Mort ». Rendez-vous sur le parking des lagunes du Gat Mort (sentier d'interprétation). Commissaire Aurélien CAILLON 05 57 76 18 07.

Vendredi 24, à 18 h 30 **Généalogie**
Conférence, Jérôme DE LA NOË, « Les origines bordelaises de Georges Rayet, fondateur de l'observatoire de Bordeaux ».

Dimanche 26 à 9 h 30 **Linnéenne**
Mycologie, sortie autour du lac de Gurson. Rendez-vous à l'église de Saint-Michel-de-Montaigne. Commissaire Brigitte VIGNOT.

Mardi 28 **Kairinos**
Journées portes ouvertes. Inscriptions et programme pour la saison 2019-2020. Thèmes : Mésopotamie, Inde et Grèce. Petites conférences suivies d'un apéritif amical vers 12 h.

Mardi 28 à 18 h **Linnéenne**
Botanique, séance pratique (collective). « Les Poacées ».

Jeudi 30 à 10 h **Linnéenne**
sortie pluridisciplinaire à l'Étang des Neuf-Fontaines. RDV au parking de l'église de Bostens (Landes). Accès direct depuis Bordeaux par l'autoroute de Pau, sortie n°3 (Roquefort) ou n°4 (Mont-de-Marsan). Possibilité de chasse nocturne aux papillons et de loger en gîte.
Contacter Nicolas DEJEAN, tél. 06 43 12 11 39.

Juin

Samedi 1 à 10 h **Linnéenne**
Botanique, sortie à Laruscade. Rendez-vous à l'église. Commissaire Pierre PHIQUEPAL.

Samedi 1 à 10 h **Linnéenne**
Entomologie et pluridisciplinaire, sortie sur la commune des Farges (24). Rendez-vous à l'église. Prendre l'A89 vers le péage de Terrasson. Commissaire Benoit DUHAZÉ.

Mardi 4 de 7h à 21h **Kairinos**
Sortie - « Une journée exceptionnelle au temps des romains, à Saint-Bertrand-de-Comminges avec visite du site antique des Convènes et ses églises romanes et un banquet romain inoubliable d'après les recettes de d'Apicius au Lugdunum ».

Mardi 4 de 17 h 30 à 19 h **THOTH-CSF**
Conférence : Anna RIEU, « Le particularisme catalan ». À l'Athénée.

Mercredi 5, à 18 h 15 **Astronomie**
Conférence : Fabrice PIQUEMAL, directeur du Laboratoire Souterrain de Modane, directeur de recherche CNRS-CENBG, sujet à préciser ultérieurement.

Jedi 6 de 14 h à 17 h **Linnéenne**
Botanique, Initiation à la Maison de la Nature à Gradignan ; Jean LAPORTE-CRU : « végétation de la forêt de Mandavit à Gradignan ».

Jedi 6, 18 h 30 **SEHA**
Conférence - film « Tauromachies universelles » avec André VIARD, ancien torero. Rens. Chantal GAUTHIER, 06 07 60 76 78 ou guilmaingauthier@hotmail.com

Vendredi 7 à 18h **Kairinos**
Assemblée générale - Hôtel des Sociétés Savantes, 1 place Bardineau - 33000 Bordeaux.

Mardi 11 à 18 h 30 **Linnéenne**
Entomologie, séance pratique (collective). Pour le programme, consulter les responsables de la section.

Jedi 13, à 18 h **Archéologie**
Jean-Pierre BÉRIAC, « Eléments pour une histoire du Jardin botanique de Bordeaux ».

Vendredi 14 à 18h **Kairinos**
Conférence au CIAP dans le cadre des JNA (Journées Nationales de l'Archéologie) au 2-8 place de la Bourse - « La vie quotidienne à Burdigala révélée par les fouilles du tramway », par Laurence GRÉBEAUVAIS.

Samedi 15 à 10 h **Linnéenne**
Botanique, sortie dans les prés-salés d'Arès-Lège. Rendez-vous au port ostréicole d'Arès. Commissaire Christophe MONTFERRAND.

Samedi 15 **Archéologie**
Sortie de la SAB à La Réole, « ville médiévale » ; visite accompagnée par David SOUNY et Marie-France LACOUÉ-LABARTHE. Se renseigner auprès du secrétariat ou sur le site.

Samedi 15 à 10 h 15 et 14 h 30 **Kairinos**
Ateliers en famille au CIAP dans le cadre des JNA (Journées Nationales de l'Archéologie) au 2-8 place de la Bourse - « Ecrire à travers le temps, ateliers parents-enfants 8-12 ans », ateliers animés par Kairinos. Partez à la découverte des origines de l'écriture en Orient sur tablette d'argile, du premier alphabet à Ougarit et de nos plus anciens manuscrits médiévaux d'Aquitaine. 2 heures

pour 5 € (gratuit pour accompagnateurs et Carte Jeune). Réservation obligatoire : mediation.bpm@mairie-bordeaux.fr

Mardi 18 à 18 h 30 **Linnéenne**
Assemblée mensuelle : Jean-Louis FAROU : « Les lichens, conquérants de l'extrême ».

Mercredi 19, à 18 h 15 **Astronomie**
Conférence : Patrick CHARLOT, directeur de recherche CNRS-LAB-OASU, « La collaboration SKA ».

Samedi 22, à 17 h **Archéologie**
Cercle Bertrand Andrieu - « Présentations numismatiques ».

Dimanche 23 à 9 h 30 **Linnéenne**
Fête Linnéenne à Mérignac. Rendez-vous au Bois du Burk, à l'entrée rue du Colonel Raynal (près des écoles).

Mardi 25 à 18 h **Linnéenne**
Botanique, séance pratique (collective) : « Les Apiacées ».

Mercredi 26 de 15 h à 17 h **Kairinos**
Balades culturelles en partenariat avec le musée d'Aquitaine - « Naissance des libertés institutionnelles et économiques à Bordeaux avec la création de la commune anglo-gascone et de la Principauté d'Aquitaine du Prince Noir (1362-1372) de Bordeaux ».

Vendredi 28 de 16 h à 18 h **Kairinos**
Balades culturelles en partenariat avec le musée d'Aquitaine - « Naissance des libertés institutionnelles et économiques à Bordeaux avec la création de la commune anglo-gascone et de la Principauté d'Aquitaine du Prince Noir (1362-1372) de Bordeaux ».

Samedi 29 de 10 h 30 à 12 h 30 **Kairinos**
Balades culturelles en partenariat avec le musée d'Aquitaine - « Naissance des libertés institutionnelles et économiques à Bordeaux avec la création de la commune anglo-gascone et de la Principauté d'Aquitaine du Prince Noir (1362-1372) de Bordeaux ».

Juillet

Mercredi 3 à 9 h 30
Linnéenne et CBNSA et Syndicat Mixte de la Grande Dune du Pilat
Botanique, « Les secrets géologiques et floristiques de la grande dune du Pilat ». Rendez-vous à l'accueil de la dune (parking de la dune). Sur inscription auprès du SMGDP au 05 56 22 12 85.

Dimanche 7 **SEHA**
Sortie à Brocas-les-Forges (40) : 11 h 30 RDV à la ganaderia Malabat pour une présentation de la course de vaches landaise par Jean-Louis Marie-Anne. 13 h déj. sur place, 15 h visite de l'élevage de taureaux pour ceux qui le souhaitent, 17 h course de vaches landaises aux arènes de Brocas, anciennes arènes en bois typiquement landaises. 19 h Retour sur Bordeaux. Enfants ou petits-enfants seront chaleureusement accueillis. Repas = 20 € (apéritif, vin et café compris), enfants - de 15 ans = 11 €, course = 12 € (susceptible d'une légère modification). À régler par chèque à l'ordre de la SEHA auprès d'Annie Crozes : 558 av. de Toulouse, 33140 Villenave d'Omon, tel : 06 79 30 43 08. Les adhérents recevront un courrier d'information.